

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 25 DE MAYO DE 1907

Nº 264

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

SECRETARIO: Eduardo Chaverri

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

Este periódico se publica los sábados. La suscripción por trimestre vale 50 cts.; el número suelto, 5 cts.

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XXVIII, versículos 18 al 20, según San Mateo.

"En aquel tiempo dijo Jesús á sus discípulos: Se me ha dado toda potestad en el cielo y en la tierra. Id, pues, y enseñad á todas las gentes, bautizándolas en el nombre del Padre, y del Hijo, y del Espíritu Santo, enseñándolas á observar todas las cosas que os he mandado. Y mirad que estoy con vosotros todos los días hasta la consumación de los siglos."

CONSIDERACIÓN

El bautismo nos es conferido en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo para darnos á entender que así como las tres Personas divinas concurren á la obra de nuestra creación, del mismo modo las tres concurren á

nuestra regeneración espiritual y á nuestra santificación. "No hay gracia de salvación—dice San Agustín—más que por la Trinidad santísima" Nuestra mejor defensa será, pues, la invocación frecuente de las tres divinas Personas; la Iglesia nos dá el ejemplo comenzando todas las prácticas del culto por la señal de la Cruz, acompañada por las palabras reveladas por Jesucristo: "En el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo;" en todas las oraciones de la liturgia invoca las tres divinas Personas; más de cien veces al día obliga á sus ministros á invocar y alabar sobre la tierra á esa adorable Trinidad que alaban é invocan sin fin en el cielo las jerarquías angélicas. La Iglesia sabe muy bien que no podemos decir nada más agradable á Dios, ni más útil para nosotros mismos. Ese nombre es el terror de nuestros más terribles adversarios; contiene todos los bálsamos, todos los preservativos útiles al alma contra los contagios del mundo. Expresemos nuestra gratitud á la Trinidad beatísima con actos de fe humilde y perfecta é invoquémosla con confianza repitiendo con la Santa Iglesia: *Sancta Trinitas unus Deus, miserere nobis.*

Ahorro y moralidad

Se quejan muchos trabajadores de su mala suerte, que los obliga á trabajar sin descanso y no les permite mejorar su situación de manera que puedan gozar de mayor desahogo, comodidad y bienestar.

Si á esos obreros les decimos que la causa que los impide mejorar es la falta de economía y de ahorro, porque gastan cuanto ganan y á veces más, suelen contestarnos que la vida está muy cara y que sus salarios se van íntegros en subvenir á las necesidades de ella. Por desgracia, en muchos casos eso es verdad; pero en otros muchos no lo es, pues se toman por necesidades de la vida costumbres viciosas, hábitos de gastos superfluos ó perjudiciales, que si se suprimieran, darían un buen contingente para la lucha del ahorro.

La falta de ahorro suele ser consecuencia de falta de moralidad, pues lo más común es que el obrero que no economiza, tiene el defecto de celebrar el San Lunes ó de gastar diariamente en la copita ó en dedicar algunos reales al juego ó á otras prácticas poco avenidas con la moral.

Examine del obrero que se proponga hacer productivo y fructífero su trabajo, todas las partidas

de egresos de su presupuesto. De seguro encontrará algunas susceptibles de reforma, ó porque son gastos superfluos, ó porque son excesivos. Pues de esas partidas puede tomar la base para ahorrar; todo consistirá en hacer el sacrificio de un hábito vicioso y por ende perjudicial. Así logrará no sólo cortar la raíz de un mal que tarde ó temprano sería grave y abreviaría su existencia ó la amargaría, sino también se proporcionará por medio del ahorro un depósito de reservas que le servirían en los tiempos malos, cuando las enfermedades, la falta de trabajo ó la vejez le impidan obtener el ordinario ingreso de fondos. —X.

El sueño de muchos

Los católicos de nuestros días tienen un gusto predominante y una función que le es propia: el sueño. Dormir bien, dormir muellamente, dormir mucho tiempo y, después de despertar, volverse á dormir lo más pronto posible; tal ha sido hasta el presente su política, tal su filosofía, tal también, según algunos, su habilidad.

Seguramente hay excepciones conocidas por todos; pero tenemos por cierto que la generalidad, la inmensa mayoría de los católicos entra en la categoría de los durmientes. No nos detengamos en buscar las causas de este fenómeno de historia natural. Cuando una voz demasiado elocuente ó un acto de persecución demasiado violento turba su paz, entreabre un momento sus párpados y pasea una mirada apagada y espantada por el combate que se libra por encima de su cabeza. Luego, se vuelve de lado, se oculta la cabeza, bajo no importa qué grosero velo, para huir de la luz importuna, se impacienta murmurando del indiscreto que la ha despertado y se vuelve á dormir.

(Montalembert)

LA BIBLIA

y otras literaturas antiguas en el siglo XIX

Obra publicada en inglés por Townsend,
Profesor de la Universidad de Boston

Traducción para "El Orden Social"
por Manuel Pasos, Doctor en Derecho.
(Continúa)

El sol, su magnitud y composición

Sostenía Philobao: que el sol no era otra cosa que un gran cristal, y que su luz era el reflejo de las luces de la tierra. No es menester decir que esto es falso, puesto que, ya nadie ignora: que el sol es un gran globo de fuego cuyas ardientes llamas se levantan á centenares de miles de millas de su superficie

Por lo que toca al tamaño del sol existían mil conjeturas. Decía Heráclito: que el diámetro del sol no pasaba del largo de la planta de un hombre. Epicuro abrazaba todas las opiniones emitidas respecto del tamaño del sol, á saber: "que podía ser que el sol fuese del tamaño que le vemos, ó que podía ser más grande, ó más pequeño" (1) Anaxagoras enseñaba que el sol estaba formado de algo así como una masa de hierro del tamaño del Peloponeso, más ó menos. El Peloponeso tiene una área apenas de ocho mil quinientas millas cuadradas. Anaximandro debe haber parecido extravagante para su tiempo; dijo: que el sol era veintiocho veces más grande que la tierra, y que su circunferencia semejaba la colosal rueda de un carro rellena de fuego. Pero Parménides se oponía á esta suposición, insistiendo en que el sol era apenas del tamaño de la tierra. Sin embargo, los hechos demostrados nos dicen: que el sol no semeja la rue-

(1) La ignorancia de Epicuro en ciencias físicas es proverbial y hacía alarde de ella.
—Nota del traductor.

da de un carro, y que su volumen excede al de la tierra en la proporción de un millón cuatrocientos mil á uno.

Las estrellas

Respecto á las estrellas y su composición, había las opiniones más contradictorias.

Diógenes enseñaba: que las estrellas parecían hechas de piedra pomez, y que constituían los respiraderos del mundo. Philobao de Crotona contendía, y afirmaba: que las estrellas estaban formadas de una especie de cristal más puro que los diamantes. Platón pensaba: que la materia que constituía las estrellas era una sustancia ardiente con algo así como gelatina. Xenófanes enseñaba: que las estrellas se componían de nubes inflamables que se encendían de noche y se apagaban de día. Anaximenes decía: que eran como clavos afianzados en el firmamento cristalino. Otros, dice Plutarco, pretendían: que las estrellas eran placas de oro candente, puestas como en los retablos. Heráclito, y algunos de los estoicos, sostenían: que la iluminación de las estrellas dependían de las exhalaciones de los lugares húmedos de la tierra. Los antiguos persas, por último, enseñaban: que las estrellas eran los dioses del universo.

Los Cometas y la Vía láctea

Entre algunos filósofos de los primeros tiempos tuvo partidarios la opinión de que los cometas eran las almas de los justos en viaje para el cielo; otros decían: que eran ángeles convoyando las almas de los buenos que se dirigían á lugares de reposo. Y, varios de los filósofos pitagóricos enseñaban, que la Vía láctea era un antiguo camino del sol abandonado por éste.

(Continuará.)

DARWINISMO

¿Qué es el darwinismo?

Es la teoría en ciencias naturales que establece la unidad de origen de todas las especies creadas, de modo que en el Universo sólo haya existido en un principio una sustancia, que los darwinistas llaman *proto-plasma*, *monera*, algo así como una *amiba* que mediante transformaciones fué dando origen á los organismos; y éstos cuanto llegaron á formar seres animados, mediante la *evolución de las especies* y merced al medio ambiente, género de vida, zonas en que vegetaran y otras mil condiciones señaladas por Darwin y sus discípulos, fueron perfeccionándose y transformándose por decirlo así en otras especies y de ese modo se ve el mundo poblado de seres organizados y animados, según la teoría de esos ignovadores darwinistas.

—¿Se opone el darwinismo á la Doctrina Católica y á las enseñanzas del Génesis?

—Distingo: El darwinismo es doctrina opuesta á la doctrina católica y á la CIENCIA MODERNA, mientras incurra en la estúpida ocurrencia de pretender hacer descender al hombre del mono y de los otros animales inferiores, mediante las evoluciones de la *monera* ó *amiba*, *proto-plasma* ó como se llame; y es falso establecer como cierto que el hombre descende del mono por efecto de la evolución darwiniana de las especies porque 1º) toda la doctrina darwinista no pertenece aun al *determinismo científico*; vive todavía y vivirá mucho tiempo y cada vez más relegada al campo de las *hipótesis* ó sea de suposiciones de algunos sabios á las que han hecho coro un sin número de tontos; pero hipótesis que todavía no pueden probarse con ningún *hecho* ni *experiencia* real y efectiva por más que se hayan quebrado la cabeza los más inteligentes mantenedores de esa doctrina. Y en el campo de la ciencia todo debe evidenciarse por la experiencia para el determinismo científico.

2º) Pretender hacer descender al hombre del mono es cosa blasfematoria y herética, como opuesta al primer capítulo del Génesis que nos enseña que el cuerpo del hombre fué formado

por Dios del barro de la *tierra* y el alma del hombre de la *nada*: y es también absolutamente opuesto á la fisiología y psicología modernas más avanzadas que demuestran los *abismos infranqueables* que separan al hombre del mono, á pesar de que en algunos detalles tenga el hombre algo de parecido al mono como también al ternero etc. v. gr. en algunos órganos del sistema nervioso, y de la nutrición y en otras funciones vitales de orden puramente animal. Para convencerse de esto no hay más que conocer los nombres de los más grandes sabios naturalistas fisiólogos y psicólogos modernos y leer sus testimonios, como Cuvier, David, Wund, Virchow, Mercier, Pasteur y otros, católicos y ateos: quien lea los juicios de esos sabios naturalistas católicos unos y otros no, reirá del empeño de los charlatanes profesorcitos que pretenden hacernos descender del mono, encantados en las afirmaciones de Haeckel. (Que recojan el guante si decimos cosa falsa).

Ahora bien, el darwinismo como teoría de algunos sabios —muy improbable por cierto y destinada al completo fracaso— mientras se mantenga en los límites de la evolución de las especies (á escepción de hacer descender al hombre del mono), y hasta con respecto á la generación espontánea, sea falsa ó llegue á ser cierta, no importa ello á la doctrina católica porque con respecto á eso ni la Biblia ni el dogma, afirman ni niegan nada y en este sentido muchos sabios católicos hay que defienden el darwinismo, así como hay muchos sabios que no creen ni en Dios ni en el diablo y atacan de firme y con sobrada razón esa doctrina.

Sépanlo los vocingleros y noveleros ignoranticos semimaestros de esta tierra que alardean de descender de monos; y lo repetimos para que nos atiendan, recojan el guante si se encuentran fuertes para entrar en discusión científica y sería sobre este asunto.

Fray Antón

AMOR (de Lope de Vega)

Desmayarse, atreverse, estar furioso, áspero, tierno, liberal, esquivo, alentado, inmortal, vivo, difunto, leal, traidor, cobarde y animoso,

No hallar fuera del bien centro y re-
mostrarse alegre, triste, humilde, activo,
enojado, valiente, fugitivo,
satisfecho, ofendido, receloso,

Huir el rostro al claro desengaño,
beber veneno por licor suave,
olvidar el provecho, amar el daño;

Crear que un cielo en un infierno cabe,
dar la vida y el alma á un desengaño,
esto es amor; quien lo probó, lo sabe.

MILAGRO

Como testimonio de agradecimiento á Jesús Nazareno, publico un milagro que hizo á mi madre.

Encontrábase hacia tiempos enferma, mas de pronto empeoró, sobreviniéndole una hemorragia. Puesta en curación con varios doctores, fué poco su alivio. Hice una promesa al Nazareno; y hoy debido á Él desapareció tan penosa enfermedad.

DOLORES DE CHAVERRI.

Heredia, mayo de 1907.

CRONICA

—La señora doña Amelia Flores de Ruiz encuéntrase enferma de algún cuidado. Hacemos votos por su rápida mejoría.

—Don Francisco Hernández hállase un tanto restablecido le salud, lo que celebramos.

—En San Joaquín celebróse ayer con el entusiasmo de costumbre la Fiesta de María Auxiliadora.

—En ese mismo distrito se están activando mucho los trabajos de la cañería y se ha establecido una "Sociedad de Economías" que ha encontrado muy favorable acogida entre los vecinos de esa simpática población.

—Deseamos comprar cuatro ejemplares del número 246 de es-

te semanario para atender un encargo que de ellos se nos ha hecho. Quien tenga alguno ó los cuatro, aunque no estén muy bien conservados, y quiera vendérmolos, diríjase al Administrador.

—Contraerá matrimonio muy en breve, en la Capital, el doctor J. J. Jiménez Núñez con la virtuosa señorita Rosa Acosta. Felicidades deseamos á los futuros esposos.

—Abandonó el mundo de la farsa para entrar en el de la realidad, el que fué presidente de la república francesa, Mr. Camilo Perler. Murió en el seno de la Iglesia Católica, habiendo recibido los Santos Sacramentos y demás auxilios espirituales.

Por expresa voluntad del finado y con gran contento de la familia, renunció á las falsas pompas de que querían rodear sus despojos los hombres que le pusieron en el terrible trance de perder su alma para siempre.

¡Loado sea Dios! Una vez más usó de la misericordia con sus enemigos, llamando á última hora á uno de ellos, á la comunión de su gracia.

Y ahora mediten aquellos á quienes más especialmente les interesa, á qué vienen á quedar reducidas, en presencia de la muerte, todas las alharacas de impiedad con que algunos hombres, en estado de sanidad, traen trastornado el poco caletre de los espíritus fuertes.

¡Ahí tienen un buen espejo en qué mirarse!

—En Munich, capital de Baviera, se ha ordenado al profesorado que cuide mucho de la moralidad de los alumnos y procure precaverlos de peligros para sus almas. En su consecuencia, se decretó que fueran quitados de

las librerías, redacciones de periódicos y puestos de venta, en los alrededores de las escuelas, estampas, postales y otros objetos que pudieran pervertir el sentido moral de los niños.

Esto en la Atenas de Alemania, en tiempo de tanta corrupción, es un verdadero progreso.

Igualito que entre nosotros... pero al revés.

—Noticias de Berlín comunican que el Centro católico de Reichstag, interpelará al Gobierno acerca de la confiscación de iglesias construídas en Francia con fondos alemanes. El mismo asunto será tratado en una asamblea católica que se reunirá en Colonia.

—Los habitantes católicos de Ottawa, (Estados Unidos) al igual de los del Canadá, han decidido no adquirir objetos de fabricación francesa mientras el Gobierno de Francia no devuelva á la Iglesia la libertad y sus bienes.

De lo dicho se desprende la *simpatía* con que las naciones cultas miran la obra de los gobernantes franceses, cuyos crímenes no pueden quedar impunes.

Ultimamente la catástrofe del Jena ha sembrado inmenso desaliento en Francia.

El coste del acorazado volado, era 40 millones de francos, cifra igual al presupuesto del clero en un año.

Ya lo dijo el Sembrador Divino, expulsado hoy de Francia:

"El que no siembra conmigo desparrama."

—La desgraciada República del Ecuador, digna de mejor suerte, ha de resignarse á soportar por un tiempo más el látigo de la tiranía militar. Eloy Alfaro, apoyado por las bayonetas, se hizo reelegir Presidente de la República y acaba de tomar posesión

de la suprema magistratura. Cuando estuvo al frente de la nación García Moreno el país era próspero y rico; después que ha caído en las garras de los Gobiernos anticatólicos, lleva una vida arrasada y miserable. El general Alfaro ha pronunciado un discurso ante el Congreso, quejándose de que el crédito ecuatoriano anda por los suelos y ninguna nación quiere prestarle dinero. Que aprenda y sepa que, según sentencia de la Sagrada Escritura, "la justicia eleva á las naciones, y el pecado empobrece á los pueblos."

—Por motivo de enfermedad marchará en el mes entrante para España, su patria, el estimable sacerdote don Emeterio Martínez, á quien deben mucho de su progreso las parroquias de Esparta y Sta. Bárbara. Que las brisas de los patrios lares le hagan restablecer por completo su salud y le tengamos pronto otra vez aquí, donde cuenta con numerosos amigos que le profesamos sincera estimación.

—Muy oportuna nos parece la tunda que á *Monsieur Chilenoide* le da *Breno* en *El Independiente*.

—Ante el señor Juez de Primera Instancia Civil de esta provincia ha pedido una información *ad perpetuam* el Director del Liceo de Heredia don Roberto Brenes Mesén con el objeto de esclarecer especies en su concepto calumniosos para ese plantel. Han sido llamados á declarar en tal información los Presb. don Rosendo de J. Valenciano, don José J. Calderón y don Moisés Salas, don Alberto Quesada, señoras doña Adelina C. de Arguedas y doña Estefanía M. de Berbón y señoritas Clementina Moya y Eva González. En su oportunidad daremos amplios detalles.

—Verifícase el domingo anterior la Primera Comunión en esta

parroquia, de 73 niñas y 63 niños. La ceremonia revistió gran solemnidad, concurriendo además del clero local, el P. Capuchino Fray Ignacio. En el Salón de Catecismo se obsequió después á los comulgantes un excelente café. A las 12 m. se verificó el acostumbrado acto de la Renovación de las Promesas. Enviamos nuestra atenta felicitación al Sr. Cura por el tan satisfactorio resultado obtenido en esa importante labor parroquial.

—No disponemos de mucho espacio para contestar al Sr. Redactor de *El Noticiero* su editorial del martes último. Nos limitaremos, pues, á indicarle: 1o. que es gratuito su encono contra la personalidad del Presb. Valenciano por no ser él autor de la gacetilla causa de su rabieta sino el suscrito *Tío Perilla* y 2o. que en vez de entretenerse en aspavientos y bullas, ya que tan encantado le tiene la estrafalaria idea de proceder de un mono peludo ú otra bestia no menos dañina, le sería más decoroso aceptar el reto que nuestro hermano Fray Antón dirige en el suplemento del No. anterior de este periódico para discutir el punto científicamente.

Igual insinuación nos permitimos hacer al presuntuoso tipito que se deja adivinar en *La Republica* como autor de la nota titulada "El Darwinismo en Heredia"

Hay que dejarse de palabrerías inútiles.

A sus órdenes,

Tío Perilla

—NOTAS DE SPORT.

El domingo anterior hubo un juego de práctica entre el Club Costarricense de San José y el Cristóbal Colón de ésta. El match resultó empatado, no obstante que muchos aguardaban la derrota del segundo, tomando en cuenta que el Costarricense cuenta entre sus miembros á jugadores de conocida reputación.

DE SAN ROQUE DE GRECIA

De plácemes se encuentran los vecinos de este barrio por motivo de tener Agente de Policía para solo este distrito, cuyo nombramiento recayó en el señor don José Gómez, quien ha sabido ganarse la estimación del vecindario sin dejar por esto de cumplir con sus deberes.

Con la mayor velocidad va caminando el trabajo del Edificio Escolar: en marzo comenzaron á hacer los simientos y los contratos de madera; y á esta fecha, tienen media casa levantada; una pequeña parte entejada y casi toda la madera y demás material listo para continuar el trabajo con cuatro ó cinco operarios que no faltan diariamente; al paso que van, si no tienen ningún atraso, pronto darán cima á la colosal obra de que se han hecho cargo. La Junta se regocija; el Fiscal no se descuida; y ellos (los contratistas) están pronto y sin molestia alguna atienden cualquiera observación que se les haga. Vayan nuestras felicitaciones á los señores Vargas y Chacón que con tanto empeño y actividad trabajan.

CORRESPONSAL.

DE ATENAS

El 9, día de la Ascensión del Señor, se verificó en ésta la Primera Comunión de 96 niños de ambos sexos. El señor Cura no omitió gasto para agrandar y festejar a los niños, dándoles fuera del acostumbrado café, un refresco servido por el mismo sacerdote personalmente. El Presb. don Ramón Alegría dirigió á los comulgantes una bonita alocución en la mañana y el señor Cura otra no menos bella en el acto de la Renovación de las Promesas. No teniendo palabras lo suficientemente elocuentes para elogiar como lo merece al señor Cura por su celo y desinterés, me contentaré con exclamar: ¡Dios Nuestro Señor le recompensará!

CORRESPONSAL.

Entretenimientos CHARADA

Según suena mi primera,
consonante ser pudiera;
dos con *tercia*, primorosa
denominaban flor hermosa.

Es mi TODO una dolencia
que perder la mente indica,
y que ideas multiplica
sin orden ni consecuencia.

Solución á la charada del Número anterior "Inés" Enviaron soluciones exactas M. Luisa de Alvarado, Dolores Morales F., M. Teresa Alvarado, Ofelia Benavides y José Salguero. Corresponde el premio á la Srta. Morales.

Imp. de Luis Carvajal.